

Administración:
PLAZA MAYOR, 14
Suscripción:
Año, 499 pesetas. Semestre, 2;
Trimestre, 175. Número suelto
10 céntimos.

LA IDEA

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.

Anuncios, esquilas y reclamos a precios convencionales.

PAGO ADELANTADO

AÑO 4 NÚM. 194 ORGANÓ DE LA DEMOCRACIA REPUBLICANA SORIA 19 DE SEPTIEMBRE DE 1921

CULTURA Y CIVILIZACIÓN LUCHAR ES VIVIR LIBERTAD Y PROGRESO
DIRECTOR.—Adán A. de Armiño. REDACTOR-JEFE.—Félix Calavia García. GERENTE.—Juan Aparicio Lapuerta. FRANQUEO concertado

LOS HOMBRES EJEMPLARES

En el ambiente de filipitienses de nuestra ontografía política, se nota más cada día la falta de aquellos hombres austeros, íntegros, honrados y ejemplares que promovieron y crearon todas las reformas más trascendentales de que goza nuestro país y dieron días de gloria y normas eternas de conducta y de doctrina al republicanismo español.

Nunca se advierte con más imperio la ausencia de los varones eminentes, cuyos nombres están en la memoria de todos, que en los días amargos y en los tranques más apurados de la Patria.

En un régimen de ficciones como el que ha creado todas las desdichas en que malvivimos, ocasionadas por la cobardía ciudadana y las sucesivas claudicaciones del Poder público, el escaso núcleo de los no contagiados, carece virtualmente del consuelo de poder volver la mirada hacia las figuras egregias del republicanismo nacional que constituirán siempre un caudal de realidades y una legítima esperanza para poder reparar con bien probados talentos y un firme patriotismo los males de una política tradicionalmente ruinosa.

¿Qué voces habrán de tomar, con todas las garantías de su conducta, cuando llegue el momento de cristalizar en las sanciones que reclama el anhelo público, para exigir las debidas responsabilidades y el justo castigo, a quienes por error, por malicia o por impericia, causaron daños gravísimos al país y esterilizaron y malretaron los sacrificios del pueblo?

En el parlamento español, concreción de todas las mentiras representativas, continúan vacíos los escaños de Salmerón, de Castelar, de Pi y Margall, de Azcárate y tantos otros que fueron honra y prez de un partido tradicional y de una política sana y sabiamente reformadora.

El último en desaparecer fué el insigne D. Juan Sol y Ortega,

aquel hombre bueno, patriota, polemista formidable, cuyos arrebatos ponían a raya y de relieve los profundos desaciertos de una política calamitosa. ¿Que falta hace aquella acción justament fiscalizadora, que integraba con su sola personalidad, llenó un período interesantísimo de nuestra Historia contemporánea.

El eco de la voz austera del ciudadano ejemplar debe retumbar todavía en la llamada Alta Cámara, donde actuó como en todas partes, de bisturí curativo que ponía al descubierto todas las lacras de un régimen lastimoso.

¿Qué de cosas diría ahora, si pudiésemos oírlo de nuevo!

Lo peor que puede ocurrir a un pueblo es que alguien en quien encarna una función de autoridad, haya perdido su sensibilidad moral. Cuando esto acentere una razón de la más elemental dignidad personal aconseja abandonar el cargo y marcharse a su casa.

Si esto no se hace los ciudadanos están obligados a tomar las determinaciones que las circunstancias aconsejen.

Lo que se debe, ¿pedir?

Para los epicureos: carne sin alma, de nuestro tiempo, la vida es tan solo, la satisfacción de los apetitos. Corrompen en su sensualismo la divina existencia de lo espiritual y son como uno de los personajes de la bella novela Dafnis y Cloe, tema que puso en verso homere tan alejado del mundanal ruido como el poeta sin rima Menéndez y Pelayo, todo vientre. Para ellos la única aspiración humana, es la glotonería: comer bien y tras de llenar el voluminoso vientre, desaprocharse el pantalón por la cintura para eruptrar como Saneho en sus escasas cenas pantagméticas, grotescamente. Su ideal, pobre ideal enfermo de desidia y ageno al optimismo sano, se cifra en gozar materialmente mucho: reír, trabajar poco, despreciar la sabiduría; porque se opone a su egoísmo rastroso que huele a cebolla o a coema francesa, aunque se quede podrido el sentimiento como un cadáver que se corrompe, sin que alegre una flor brillante sobre la tie-

rra que cubre el cadáver y aunque crezcan libremente las telarañas de la ignorancia en el cerebro. Este es el ideal de lo que pomposamente se llaman multitudes: ¿La causa?: El hambre pasada que hace soñar al pueblo con hartazgos futuros. Si los pueblos no hubieran tenido y no tuvieran tanta hambre, carecerían de ese ansia feroz y carnavalesca de comer.

Saint Yust que era un ingenio a pesar de figurar como un egro que devoraba con fruición «guillotinesca» la carne del patíbulo, hizo la frase que condensa la existencia de la sociedad, cuando decía: «El pan es la justicia del pueblo». La equivocación que ha sufrido este concepto deriva de confundir como hasta ahora se ha hecho, el pan que se debe dar al pueblo: pan sano, alimento suficiente para el cuerpo y el espíritu, porque puede ser el ideal de los egoístas una sociedad glotonera pero no el ideal verdadero, con el mendrugo que se le arroja como a un can, ese otro alimento del espíritu que se llama instrucción primaria, y un 60 por 100 de los españoles no saben leer ni escribir. El pueblo no quiere mendrugos, ¡quiere pan!... ¡Qué coma bizcochos!, se dice que dijo la desgraciada María Antonieta; ¡y porque no ha de comer bizcochos, el que trabaja cuando el que no trabaja llena la panza oronda y duerme entre finisimas bananas?

El pueblo no ha logrado el pan que solicita porque lo ha pedido demasiadas veces; ¡si cuando se lo negaron lo hubiera conquistado!... El pueblo parece aquel niño que yendo a ser ejecutado ante Carrier «atado ya sobre la tabla y no teniendo bajo la cuchilla más que lo alto de la cabeza, dice al ejecutor: ¿Me hará mucho daño?» (1). Así el pueblo suplica que no le hagan sufrir demasiado, cuando debía exigir que se le obedeciera y respetara.

Nunca me merecieron admiración esas historias en que los esclavos dan la vida por su amo; tan solo me inspiraran misericordia, lo mismo que esos pueblos, blancos, negros o amarillos, que «viven resignados con su suerte». La resignación es cobardía, es como la bondad de un cristiano que obra por «temor de Dios», cuando a Dios hay que darle amor como ofrenda y no miedo. Un nuevo Paradox calificaría entre las gallineas a estos seres: poco corto fecundidad para la procreación de muchos esclavos y no para hallar el medio de la liberación de los presen-

(1) Taine.

tes; algún gallo de mucha voz y pocos espolones, dueño del gallinero lo que no impide que entre en la cazuela como todos los demás seres del gallinero social. Los gallos que revuelven el gallinero y luchan con ansias feroces contra sus propios hermanos, huyen del gavilán y viven a gusto, bien cebados en el fondo de una jaula sin querer salir de ella por temor a los espolones de otros gallos nuevos que ellos azuzaron.

Pero me he salido del objeto que perseguía al escribir este artículo y que no era otro que decir algo sobre el pan que merece el pueblo y sobre los pueblos que merecen pan.

Hay un proverbio que dice: «no solo de pan vive el hombre», pero no es menos cierto que tampoco puede vivir el hombre sin pan. Envuelve una equivocación el que el pueblo pida pan; hay cosas que no se deben pedir; cuando se merecen se deben tener. El pan del pueblo no puede ser el pan del egoísmo; no debe sino el que llena el estómago, el alma y la inteligencia, pues el cavilar y no comer es morir de anemia, pero el comer y no pensar es morir de un cólico o embrutecerse hasta que fuera la humanidad una reunión de idiotas. En la frase tan manida de Costa, «despensa y es-cuela» es donde se encierra el concepto del pan que crea debe exigir el pueblo.

ISIDRO MATEO ORTEGA

Ninguna compañía hay más nociva para un individuo que la del adulador. Este, por lo común, carece en absoluto de toda conciencia ética y se dedica a perturbar la conducta de cualquier imbécil que lo aguante, pero siempre en provecho propio.

VIENDO LA VIDA

Por todas partes oyo el grito de ¡viva España! Cuanto un poco decimo que desu i más anciano al más niño y del más noble al más plebeyo parecen contagiados unos de otros y cada cual se esmera en gritar más fuerte que el vecino.

Ridículo, soberanamente ridículo, sñore mios. Para los que vemos las cosas bajo el prisma de la realidad y no nos alucinamos por una frase más o menos cari-

ñosa, resulta extremadamente ridícula tanta palabra vana.

Idealistas y todo, con un ideal que está muy por encima de las necesidades del estómago y se remonta a muchos codos de altura sobre la hipocresía de los positivistas, queremos mejor un solo hecho que demuestre el amor a la Patria, que muchos vivos juntos.

¡Qué le hemos de hacer! Ya dijo el poeta que

En este mundo traidor
nada es verdad ni es mentira
todo es según el color
del cristal con que se mira.

Y eso de los vivos y del patriotismo callejero, lo vemos nosotros por un cristal tan obscuro que todas las imágenes que observamos detrás de él se nos presentan en extremo dudosas.

Si a esto agregamos que, a juicio nuestro, los vivos, sea cual fuere el motivo que los produce, deben ir acompañados de alguna manifestación o hecho práctico que demuestre su sinceridad, se comprenderá fácilmente el porqué de no estar conformes con que se prodiguen tanto la frase y escasen tan enormemente los hechos.

Ha de notarse también—nosotros ya lo tenemos notado—que, generalmente, «el que más grita es el que menos razón tiene» y así vemos que en la mayoría de los casos el que incita a otro con los labios a hacer una obra buena es que, o no tiene valor para realizarla él o aunque siente deseos de que se lleve a cabo prefiere ceder la prioridad al prójimo.

Claro que en el lenguaje español siempre se encuentra una frase para quedar bien; y así, cuando encomendamos a alguien una empresa, decimos habérsela cedido, por consideración cuando sale bien y cuando sale mal unas palabras de consuelo nos hacen quedar como las propias resas.

Que ello es verdad no hay para qué decirlo; porque lo vemos a todas horas.

Seguramente no habrá individuo en España que no haya sufrido alguna de estas consecuencias; porque, eso sí, somos tan galantes que estamos siempre a la recíproca y en cuanto se nos presenta ocasión para corresponder lo hacemos hasta con intereses.

Por lo que afecta a la vida nacional, es decir, en lo que se refiere a la Patria se ha llegado en esto al colmo de los colmos.

Ministros, diputados, senadores, caciques, aspirantes, etc., etc., es-

tán siempre y a todas horas con el patriotismo en los labios; pueden contarse por millones de millones los sacrificios que ofrecen realizar por el bienestar de la Nación; pero cuando llega el momento de la verdad nos encontramos con que el libro de sus buenas acciones en favor de la Patria tiene las hojas en blanco.

Y no es eso lo que hace falta. El pueblo y la nobleza—de alguna manera hemos de distinguir a los empingorotados señores que mueven el cotarro nacional—tienen deberes que cumplir que no se llenen con palabra más o menos.

Bueno que cuando haga falta se lancen vivas, hurras y aclamaciones hasta atronar el espacio; pero mejor actuar de continuo para no dar lugar a que el entusiasmo de tales manifestaciones vaya envuelto en lágrimas y en desastres.

JUAN VERDADES.

Una cántara de vinagre cuesta en los sitios de producción 3'50 pesetas. Los vendedores obtienen por esa unidad 8, 9 y 10 pesetas; es decir una ganancia del 200 por 100. Y así va todo.

Política de abastimientos

Es indudable que uno de los elementos que más dificulta la vida de todos, en cuanto se relaciona con la política de abastos, es el intermediario. No produce nada, no crea nada, sino dificultades y, sin embargo, es el que se enriquece más fácilmente. Colocado entre el productor y el consumidor, al tomar los artículos entre sus manos adquieren, por este solo hecho, un enaeramiento extraordinario.

Contra este mal, cada día más acentuado por la codicia sin límites de todos los audaces, logreros y ferajidos sin conciencia, que no tienen más ley que la de su afán incontentido de enriquecerse, no hay acción más eficaz que la de cooperativismo. La tendencia debe ser la de suprimir al intermediario en cuantos aspectos sean posibles.

Las relaciones entre el consumidor y el productor deben ser directas. Si esto se lograra con la intensidad debida, el encarecimiento de la vida experimentaría en el acto una profunda y radical transformación.

Ya sabemos que las cosas y las acciones no pueden improvisarse,

pero estas ideas que no son nuevas, y que las saben ciertamente todos los miembros de la Junta Directiva de la Liga de Inquilinos y Consumidores, son las que merecen el esfuerzo de todos para su más pronta implantación.

Conocemos los excelentes propósitos que animan a todos los señores que integran esa Junta, y estamos seguros de que no ahorraran medio para conseguir sus altos fines. Han de contar en todo momento para ello con nuestra modesta colaboración.

Acabar cuanto antes con la legión de logreros que nos está haciendo imposible la subsistencia, y que cuenta con el abandono de las autoridades y de los gobiernos para realizar sus fechorías, es una de las acciones ciudadanas más urgentes y necesarias.

Acuerdos incomprensibles

El Ayuntamiento de esta ciudad, en su última sesión, tomó el peregrino acuerdo de dañar en bastantes pesetas los intereses del procomún.

El plan forestal que regula los aprovechamientos en los montes de esta provincia, tasa el valor de los pastos en el monte Valonsadero, para las distintas clases de ganado en 27 400 pesetas. Pues bien el Concejo soriano acordó a judiar esos pastos en la suma de 21.600 pesetas, es decir con una diferencia en menos, de 5.800 pesetas con respecto a la cantidad que están mancomunados los técnicos que valen los aprovechamientos de las hierbas en el predio citado.

El único concejal que protestó en la sesión y votó en contra de determinación tan desatentada fue Juan Aparicio Lapuerta, quien se propone, además, entablar recurso apejado en el voto particular formulado al efecto.

Ne por tratarse de nuestro gerente y correccionario, hemos de dejar de otorgar el elogio y de reconocer la justicia que merece en este caso.

Estamos ya demasiado acostumbrados a conculcar grandes desatinos en la Administración municipal, pero perpetrado en la última sesión de quince y raya a cuanto los más exigentes en el desastre pudieran imaginarse.

Cumplimos con nuestra obligación de advertir al vecindario el linaje de los regentes de sus intereses, que de modo tan lastimoso se ven inermados por el capricho y la arbitrariedad.

Ahora no faltaría más que los ganaderos favorecidos subieran el precio de la carne y que los vecinos de Soria, sufrieran nuevas consecuencias de la arbitrariedad fomentada por quienes tienen una misión muy distinta.

¿Y para qué más comentarios? El lector puede hacerlos a su gusto y otorgar a cada uno su sanción.

REMITIDO,

Hemos recibido del consejal Don Juan García un escrito que no podemos publicar en el presente número por tenerlo ya cerrado cuando el citado escrito llega a nuestro poder.

Lo publicaremos en el próximo número.

EL FESTIVAL PATRIOTICO EN EL TEATRO

La Sub comisión de festejos de la Junta patriótica provincial puede estar satisfecha del resultado del festival celebrado en el Principal durante los días 14 y 15 del actual mes. Ha sido un éxito franco en todos sus aspectos. El presidente de dicha sub comisión y del Ateneo, Sr. Gómez Robledo, como los demás individuos de la misma han trabajado sin descanso.

La sala estaba artísticamente adornada y sobre las columnas de los balcones pendían los escudos de las provincias de Castilla la Vieja y León.

Durante las dos noches, y mediante la inteligente dirección de D. Angel Moreno, fueron puestas en escena la comedia de Linares Rivas «Nido de Águilas» y el juguete cómico de López Marín «La de los ojos de Cielo».

En «Nido de Águilas», realizaron primorosa interpretación en sus respectivos papeles las bellas señoritas Mercedes Granados, Pepita Martínez, María Rebollar y Carmen Frías, y los que eran los señores Romero Valdés, Granados, Pepe Ballenilla, Ferrer, del Río y Carrillo, estuvieron irreprochablemente bien.

En «La de los ojos del Cielo» tomaron parte las señoritas Pepita Martínez, María Aparicio, Carmen Vila Vicón y Carmen G. Barba y los señores Ballenilla, Granados, del Río y Camo.

Bardaron sus respectivos personajes, y tanto los intérpretes de este juguete como los de la comedia de Linares Rivas, recibieron del público selecto que llenaba el teatro verdaderas y repetidas ovaciones por su consumata labor.

La señorita María de Mingo y don José Casado, ejecutaron el intermedio musical con verdadera maestría. También fueron muy ovacionados. La señorita de Mingo es una exquisita artista del arpa, y con mucha justicia le fué otorgado el primer premio en el Conservatorio.

También dió un escogido concierto en el Casino de Numancia con el maestro D. Anselmo Ballenilla y recibieron muchos aplausos.

Nos consta que la dependencia del teatro ha renunciado a sus derechos en favor de la suscripción patriótica.

Tributamos el merecido elogio a esa actividad.

El Vizconde de Eza se retira a la vida privada.

Le sentimos por los ezistas que esperaban chupar del bote a su sombra.

LA MISIÓN DEL CUERPO DE PRISIONES.

Pensa y ardua es la misión del funcionario de Prisiones, como decía en mi artículo anterior, para cumplir fielmente su cometido, porque si verdad es, que hubo un tiempo que no fué todo lo que era de desear, verdad es también, que poco podía hacerse dado el escaso sueldo que se cobraba, cuando pagaban, que no siempre lo hacían, y las mil dificultades que le cerraban el paso, al tiempo que la prisión, en aquel

entonces, no se consideraba más que como un sistema represivo, pero aquello ya pasó al menos para el recluso, pues el funcionario está casi lo mismo, porque si analizamos los medios que tenían entonces y los que hoy contamos vemos que estamos a la misma altura, pues si bien se nos ha dado algo, no en la medida necesaria para que con satisfacción podamos cumplirla.

Hoy nuestra función no es ya represiva, si educadora y tutelar para con el recluso, el cual todos sabemos lo que es en sí, un ser que faltó contra los deberes que tiene para con sus semejantes y que hay necesidad de recluírle, bien por que todas las sospechas recaigan sobre él o por haber pruebas suficientes para procesarle; pues bien el funcionario de Prisiones, tiene el deber de estudiarle, observando sus costumbres y modo de vida, cerciorarse de sus condiciones para emplear con él los recursos que puedan lograr su regeneración, ya que en algunos casos se ve que los verdaderos culpables son aquellos que tienen la obligación de guiarles y corregir sus yerros, y que por mil causas pólizas de enumerar, no se preocupan, habiendo de ellos seres desgraciados en vez de ciudadanos honrados y útiles a la sociedad.

Observando el patio de una prisión (donde lo hay) se ve lo mucho que es necesario aprender para que la sociedad se preocupe de sanear sus costumbres, procurando evitar muchos casos; con él encontramos, al que sin hábito para el trabajo, procure esquivar todo aquello que lo sea, aquel otro que falto de buena dirección tuvo malas compañías y se hizo como ellos, este que acaso por necesidades de la vida para ayudar a los suyos ha adquirido el cotidiano sustento no recibió la necesaria educación y cae en la tentación de apoderarse de lo ajeno sin reparar en medios, otros, que validos de su fortaleza y majeza llegaron allá en sus pueblos a cobrar, como vulgarmente se dice, el barato y que y que les hace dar un mal paso, en fin un sin número de casos que bien podría llamarseles patológicos en el orden social; pues bien a todos tiene que conocer y saber sus cualidades para dar a cada uno los consejos y ejemplos necesarios hasta conseguir su enmienda, haciéndolo de manera que no vean en uno, más que a la persona que se preocupa de su regeneración; no llegando a emplear los medios represivos más que en casos verdaderamente extraordinarios.

Labor difícil y oscura la nuestra, si se tiene en cuenta que todo recluso procura siempre envolver en misterio su delito no dándole a conocer más que bajo el aspecto que a él le conviene, salvo en contados casos.

Para que la labor que realiza el Cuerpo de Prisiones sea lo fructífera que se desea, necesario es que el Estado y la sociedad le ayuden, aquel prestando la atención y el apoyo necesario dentro de las prisiones dotándolas de trabajos adecuados,

buenas bibliotecas y gimnasios en los que puedan ocupar el tiempo que les dejara libre el trabajo, evitando así pudieran pensar lo que fueron y al mismo tiempo conseguir hombres sanos de cuerpo y alma; y esta procurando que al volver a ella el que por su mal comportamiento dentro de su seno, hube de eliminarle temporalmente, encuentre el ambiente necesario para que pueda desarrollar los buenos hábitos y costumbres que dentro del Establecimiento se le inculcaron y no se vea en la necesidad de olvidarlos por que todos lo señalen con el estigma del licenciado de presidio, sin pararse a pensar pueda estar regenerado y que por muy grande que fuera su delito ya le pagó con la pena que le fué impuesta.

Un oficial de Prisiones.

De fiestas

Se han reunido en el Ayuntamiento la Corporación municipal y la subcomisión de festejos de la Junta patriótica con el fin de ver de organizar algunos espectáculos para las fiestas de San Saturio.

Se ha acordado celebrar una corrida patriótica cuyos beneficios sean destinados a socorrer a los soldados sorianos que luchan en Marruecos, para lo cual confíase en que el Comercio, entidades y particulares pudientes contribuyan al mejor resultado de la fiesta.

De poder llevarse a efecto la corrida se procurará que venga una importantísima banda militar.

Los demás festejos se harán como en años anteriores y aún es posible que se aumente con alguno de singular atracción.

Nos parece bien y felicitamos al Municipio y Subcomisión de la Junta patriótica.

En la feria:

- Uno. El ganado baja.
- Otro. ¿Viene por fin el Viceconde?
- Mía que tiene que ver le uno con le otro.
- Un tercero que llega. ¿A lo que estamos tuerta!
- (V tira de una mula que es medio ciega.)

Una limosna..... por Dios

Por referencia de nuestros antepasados, era España tan grande y poderosa que hubo un Rey que oíó una corona símbolo de Ambos Mundos, y si mi memoria no me es infiel este Rey fué Felipe II, en aquella y posteriores épocas, sintiose quieta y dominante esta nuestra gente de la Madre Patria, yo no se si con razón fundada, o forzada, lo que si entiendo o medio comprendo, es que la razón no habrá estado en la mayor parte de las veces aconsejando a los que hayan manejado la palanca de la máquina del estado para que precedieran según lo han venido haciendo, y sobre todo si nos detenemos a meditar, bien está al alcance de todos la forma de administrar que han tenido los maugoneadores de vidas y haciendas, que nada más se han ocupado de nutrir sus estómagos y portamonedas a costa de los que trabajan y sufren.

¿Pruebas? Bien patentes y recientes están ¡Pobre España nuestra! A que extremo has llegado... A tenerte que decir en toda

la prensa que te hallas necesitada del auxilio de tus hijos para que hagan el mayor de los esfuerzos posibles, pidiendo sangre y dinero, y los que tuvieron que ausentarse de su Patria, para poder de esa manera buscar con que alimentarse, no te olvidan y acuden apresurados a depositar voluntariamente parte de sus ahorros; y todo por estar España mal administrada y peor gobernada y sin embargo madre querida tus hijos buenas pruebas tienes de ellos, nunca te olvidan, yo te pregunto Madre España ¿Son iguales para tí los que te han ultrajado y desprestigiado ante el mundo civilizado aun siendo muchos que les que siempre sumiesen y prontos a defender tu honor y orgullo no regatean sus vidas y haciendas? Yo en nombre de mis hermanos todos te pido Madre Patria, tengas clemencia, pero no dejes sin castigo a los culpables de tanta desdicha, si no quieres que llegue un día en que astiades tus buenos hijos cuando les pidieras una limosna per Dios, te contestaran. Que Dios te ampare.

S. NEGREDO.

La Voz de la Mujer.

Hemos recibido del número 51, de ésta interesante Revista, que publica Plebiscito sobre la opinión que le merece a a mujer española la actual Guerra de Marruecos.

Se envía número gratis a quien lo solicite a la Dirección: Fomento, 1, dup.—Apartado de Correos n.º, 613, Madrid.

Desde Almazán.

Querido Canta-Claro: Con alegría leo su razonado artículo.

Me apena que a pesar de nuestras campañas y buenos deseos para la regeneración de nuestro pueblo, todo quede en el mayor olvido y en la mayor indiferencia.

Para conseguirlo no hemos hecho como hacen muchos, predicar una cosa y hacer otra; nosotros en nuestras campañas hemos sacrificado amistades, tranquilidad y los pocos intereses que podemos disponer; hemos sido víctimas de ataques, odios, venganzas, pero todo lo hemos llevado con valentía, porque todo ello procedía por querer la prosperidad y tranquilidad de nuestra Villa.

Ha habido momentos que hasta hemos quedado aislados de la Sociedad, pero ¿qué puede importarnos, estar aislados de una sociedad, tan corrempida, como hipócrita, en que el mayor sacrificio, es tener que oír las cosas claras y concretas?

Todo pediríamos darlo por bien empleado, si de ello hubiéramos podido conseguir lo que nos proponíamos, pero desgraciadamente no ha sido así, pero de esto, allá los que sean sus responsables, pues nosotros ya tratamos de evitarlo.

No debe causarle tan gran sorpresa, el que ciertos individuos, hayan hecho lo que han hecho, esto si tuvieran la sinceridad de manifestarlo, los vecinos de Almazán, afirman, que ha sido lo que tenía que ser pues todos nos conocemos y sabemos el fruto que podemos dar.

Los únicos que han podido ser sorprendidos son los obreros, los cuales, de buena fe, creían que habían conseguido elevar, a quien la habría de redimir de la esclavitud que veían y vienen teniendo. Estos obreros son los que en justicia tienen derecho a hacer cargos y exigir responsabilidades, pero, para que no le pudieran hacer, ya se tuvo la acucia de separar de ellos a quien podía aconsejarles y ayudarles en sus peticiones.

Se organizó la Federación con gran entusiasmo, los obreros pagan las cuotas que se

les imponían y sin saber como todo ha quedado de hecho, pero las pesetas sin parecer. Se recaudan unos miles de pesetas de las Sociedades que también iban a ser utilizadas, para empezar de la parte Musical y vean los miles de pesetas que cuesta, y censte que somos amantes de tal arte, pero primero es lo primero.

Cuanto hay que decir y descubrir amigo Canta-Claro, no se acuerda que uso de los compromisos era desempolvar el Expediente de Escuelas y sin mirar en personas ponerlo todo en claro; esto era uno de los puntos del programa a cumplir y la jornada de ocho horas, y los retures arbitrarios en este asunto, no hubo más que una víctima que fué el Sr. Aguilera, pues no hemos visto que se haya hecho otra cosa y a este se le castigó, porque no era amigo del Alcalde.

En fin, por hoy no quiero molestarle más, pero necesariamente continuaremos nuestras campañas.

UN ADNAMANTINO

CUADRO DE FRESCOS

Señores que se suscribieron a LA IDEA, y que ha habido necesidad de suspenderle el semanario, por no pagar.

Leandro Bartolome, de Ballunear nos debe 8 pesetas.

Vicente Moreno de Añavieja, nos debe 8 pesetas.

Casildo Rubio Secretario del Villar del Campo, nos debe 7'25.

En números sucesivos, iremos publicando los nombres de «frescos», que serán llevados al Juzgado sino liquidan su débite con esta Administración.

HERNIA



YO FUI CURADO... Esta es la afirmación de todos aquellos que, padeciendo de la hernia, utilizaron el nuevo aparato sin resorte de M. GLASSER, 63, Bd. Sebastopol, París.

La contención radical suprime la hernia y este es el resultado que M. GLASSER obtiene siempre y el cual garantiza, además por escrito.

A pesar de estar solicitado en todas partes, accediendo a las instancias de este periódico, el eminente practico se ha decidido, al fin, a visitarnos regularmente.

Por lo tanto nunca aconsejaremos demasiado a las personas que padecen hernias, que vayan a hacer el ensayo gratuito de sus aparatos a las siguientes poblaciones.

Id, pues, todos, a ver al eminente practico a:

MADRID, jueves 15 septiembre, viernes 16, sábado 17, domingo 18, lunes 19, desde las ocho de la mañana hasta las 9 de la noche y el martes 20, desde las 8 de la mañana hasta 6 tarde solamente; Gran Hotel Peninsular, Príncipe, 33.

SIGUENZA, miércoles 21, Hotel la Central (Cirilo Ibáñez).

SORIA, jueves 22, Hotel del Comercio.

ALMAZAN, viernes 23, Hotel del Comercio.

ARANDA DE DUERO, sábado 24, Hotel Ibarra.

BURGOS miércoles 28 y jueves 29, Hotel Norte y Londres.

Folleto franco contra demanda—Fajas ventrales para el relajamiento de cualquier órgano. 3-3.

TORCUATO MARTÍNEZ

Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Fábrica de Licores
Y VINOS GENEROSOS

Bosqued y Compañía

Especialidad ANIS BOSQUED

VINO X Y Z

(Campo de Carinena) SEURON

Viajante Ramón Ramón, Democracia, 111

ZARAGOZA

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lenas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones; trapos blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, retal de cuero crudo, crines, carnosas, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, gema, hilos viejos de todas clases, cobre, metal zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soporales del Collado, 45—Almacén: Carretora de Madrid, (Frente Estación de Aragón).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Lanas, en Mayónica, Mantas y Senuña.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

ANTIGUA PESQUERÍA DE

MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pasados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

La casa que mejor trata **PROBENCIO PALACIOS** baja y más barato, es la de **Plaza Mayor, número 11.**

Gran surtido en bridones de lujo y ordinarios, coltereros de lana superior a 40 PISITAS unc; Coltereros de labrar y todo lo concerniente al ramo de Guarnicionería.

Glas Americana B para enseñar carruajes y carros.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Rheumógeno (Elixir)

Medicación específica de los estados bacilares y de las afecciones bronco-pulmonares. Remineralizadora, Hiperfagocitaria, Histogénica. Lo mejor para la gripe pulmonar.

Depositarlo en Soria D. JOSE MORALES ORANTES

JUAN APARICIO LAPUENTA

GUARNICIONERÍA MODELO

Compra de pieles de todas clases

Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA

REUMATICOS

Cuando hayas fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTIRREUMATICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor, aumentan la micción y estimulan la diáferesis.

ES VUESTRA SALVACION

La venta en las buenas farmacias. Depositarlo en Soria, JOSE MORALES ORANTES

Epifanio Ridruejo Barrero

Sección Caja de Ahorros.

Se admiten imposiciones en las libretas de la misma, desde 1 a 10.000 pesetas, devengando intereses a razón del cuatro por ciento anual.

Sección Pasajes.

Expedio pasajes para las líneas de Buenos Aires, Montevideo, Habana-Veracruz, Venezuela Colombia y Nueva-York, Cuba Méjico, debiendo poner en conocimiento del público que soy el único representante oficial de la Compañía Transatlántica en esta plaza y provincia.

Horas de oficina, de nueve a una, los días laborables.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano de la Democracia Republicana.

SUSCRIPCION.—Trimestre, 1'75; Semestre, 3; Año, 4'99

En el Extranjero doble precio. Pago adelantado

Administración, Plaza Mayor, 14.

